

## Mot de présentation

### Un toast à l'an 2000

Michèle Jean

---

Numéro 59, automne 1999

Coup d'oeil sur le vingtième

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/7680ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

---

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

---

Citer ce document

Jean, M. (1999). Mot de présentation : un toast à l'an 2000. *Cap-aux-Diamants*, (59), 9–9.

# UN TOAST À L'AN 2000

**L**es bouteilles de champagne reposent déjà bien au frais en attendant que les bouchons sautent au milieu des cris et des frissons entourant le passage à l'an 2000. Entre amis ou en famille, il y a fort à parier que tout un chacun tentera de trouver l'événement, la découverte, voire l'idée du siècle!

Tel est l'exercice auquel ont été conviés les auteurs de cette édition... le champagne en moins! Ils nous livrent sans prétention, si ce n'est celle d'animer nos conversations de salon, leur perception des changements qui ont marqué des secteurs comme la politique, les arts et la littérature, la religion, la société, les sciences, l'éducation... Le lecteur pourra approuver ou désapprouver le regard qu'ils portent sur ces différents aspects de la vie collective des Québécois. Tout cela... ô sublime avantage... entre deux gorgées de champagne!

Le premier ministre du pays, Wilfrid Laurier, avait prédit que le XX<sup>e</sup> siècle serait celui du Canada! À bien des égards, le pays et le Québec à sa suite ont vécu de profonds bouleversements. Les deux Grandes Guerres mondiales, le passage d'une société rurale à une société industrielle et moderne, l'arrivée de la télévision, le souffle puissant de la Révolution tranquille, la désertion des églises, les poussées d'affirmation nationale du Québec et des berceaux un peu moins remplis ne sont que quelques-uns des nombreux phénomènes qui ont marqué notre siècle. Certains ont encore des répercussions sur notre quotidien, alors que d'autres ne vivent plus que dans nos livres d'histoire. Aujourd'hui, le bogue de l'an 2000 fait office de hantise collective comme cela s'impose à chaque changement de siècle.

C'est sans aucun doute avec un sourire en coin que chacun se rappellera sa propre vision de l'an 2000. Personnellement, je m'imaginai très vieille – la jeune quarantaine étant pour un enfant synonyme d'âge d'or –, avec un robot qui ferait mon ménage pendant que l'engloutirais un bol de pilules avant de m'engouffrer dans mon vaisseau spatial pour une balade dans l'espace! Cette description relève de la science-fiction, sauf pour mon âge qui lui est bien réel. Mais ne dit-on pas que la vie commence à 40 ans! Alors, pourquoi ne pas envisager, grâce à un peu de chance et à une forte dose d'élixir de jeunesse, un long séjour dans le prochain siècle. Après tout, le rêve et l'espoir n'ont-ils pas constamment habité le genre humain pour l'amener à dépasser ses limites? Bonne lecture!

Michèle Jean, historienne



À la santé de la nouvelle année...  
Carte postale française imprimée en  
Allemagne, vers 1908.  
(Collection Yves Beaugard).